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中国科学院
老科学家科普演讲团

简 报
2024 年第 3 期 总第 167 期 2024 年 4 月 9 日

阳春三月宜昌行 风雨操场科学梦
3 月 12 日至 15 日，龙年伊始，陈贺能、石磊、陈钰、林钢华、李建军、卢

汉清、许木启、狄增如、戴伟、杨卫平等一行 10 人来到了三峡大坝所在地湖北

省宜昌市，开讲了我们每个人的“新学年第一课”。我们 10 个人进行了为期 3

天的讲座，给宜昌市的 50 所中小学校的 23860 名师生带来了 50 场各个学科的科

普报告。科普报告受到热烈欢迎，学校的学生们和我们都收获满满。讲座后，学

生代表送上鲜花，更有学生蜂拥着我们恭请签字，很多学生甚至抻平衣服要求我

们在衣服上签字：老师,这衣服我们不洗了！我们则意味深长地回复说：衣服还

是要洗的,你们把今天讲的课记在心里就行了……

这次讲座最让人难

忘 的是至少有三个学校

的科普讲座是在室外操

场完成的。这些学校有的

是农村学校，有的是临近

拆迁的学校，均没有报告

厅。学校在操场上搭起一

个主席台，租来大屏幕和

音响设备，学生们自己带

着没有靠背的凳子，坐在

操场上聆听报告，任其淅淅沥沥下雨，还是炎热阳光普照，我们的讲座就在这样

的“风雨操场”上如期举行。最早是许木启老师接到宜都市高坝洲中学的通知，

学校要在操场上举办这场讲座。考虑到室外场地空旷、阳光强烈，PPT 课件可能

用不上，为做好露天报告，许木启团员做了充分的准备，甚至做好了“清唱”的

准备。

李建军团员为热情的同学们签名
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讲座中太阳当空，300 多名师生们一直认真听讲，不时还记着笔记。讲课快

结束时天才阴下来了，许木启团员站着讲课，浑身汗透，喝了三瓶矿泉水。讲完

课，许木启的嗓子都有些嘶哑了。

本以为这是极个

别的情况，可是没想到

这次宜昌讲课许木启

团员一人竟碰到了两

次。这还不算完，正当

我们惊叹之时，石磊团

员也遇到了同样的情

况。石老师担心孩子们

在阳光下晒那么长时

间会出问题。对方说：

“没事，明天阴天！”

可是，当天的天气预报真是不准，太阳当头照，又是个阳光灿烂的上午。石磊团

员让在操场上听讲的学生脱下校服顶在头上遮挡阳光的暴晒，自己在阳光下一身

大汗地讲完了这节课。

这次讲座还

有一个普遍的现

象，就是有些讲

课的地方太远了，

至少有三个学校

的接待人员前一

天晚上住到团员

入住的宾馆，第

二天一早出发，

才能赶上下午的

讲座时间。讲完

课又往回赶，到

宾馆已经天黑了。其实这是当地接待方的客气，为了让我们能够踏踏实实地在一

个地方住着，避免来回搬家的麻烦。团员们都很感谢接待方这样的安排。不过，

我们还是建议今后如果去比较偏远的地方，可以把小分队人员拆分成若干小组，

在讲座的当地住下来讲几节课，避免双方舟车劳顿，把时间耽搁在跑路上。

李建军 供稿
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科普讲座进佛山 十六年携手希望行
3月 17 日至 22日，佛山市科协举办了“2024 年佛山市大手拉小手——科普

报告希望行”活动。我团石磊、张德良、孙万儒、王文利、周又红、郭耕、马润

林、卢汉清、陈志英和王俊杰 10位团员参加了本次科普活动。他们在佛山各区、

市共讲座 80场。

今年是佛山市科协第 16年邀请我团做科普报告，截至目前已举办了 1000 多

场，受众超 60万人次。

本次科普活动有几个特点：一是高中、初中受众占了一半，改变了以往小学

居多的情况。二是教师专场有 4场，各区科学教师把讲座做为业务培训。三是团

员讲座的领域很宽泛，既有天地生，又有自动化和科技创新。四是团员年龄分布

比较合理，既有“80”后、“70”后和“60”后的老团员，又有“50” 后的在

职团员。

两位 80 后老团员张德良和孙万儒，不顾年岁已大，仍然冲在第一线，和年

轻人一样讲同样多的场次。

郭耕团员演讲题目和“观鸟”有关，于是课前把在当地拍到的鸟的照片和视

频，插进 PPT，讲座中现身说法地放给孩子们观看。活动与教学，观鸟拍鸟与说

鸟讲鸟，相得益彰，完美契合。

参加本次活动的唯一一位在职科研人员王俊杰，在接受佛山市电视台的采访

时说“这是我第二次来佛山演讲，感觉到学生们对天文学知识的了解普遍有所增

加。希望通过科普报告的形式，让佛山的青少年不仅可以学习到更多科学知识，

还能了解到科学家的科研精神，将来能够涌现出更多的科学人才，为社会做贡

献。”

本次活动还有一个亮点。团员马润林有一个治疗幽门螺杆菌的科研成果，需

要成果转化，正好佛山市分管科协工作的市委常委、统战部长丁锡丰也是负责佛

山招商引资项目的领导，知道此事后非常感兴趣，立刻牵线搭桥、协调联系当地

佛山市科协主席黄飞飞与我团团员合影
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企业，促成马润林团员的科研项目在佛山落地。这既是对我团工作的支持，也是

团员在开展科普讲座的同时，使自己科研工作受益的例证。

本次活动也存

在一些问题。首先，

赶路时间长，经常

一天去两个较远的

学校，时间耽搁在

路上，因而讲座时

间受到限制，有的

团员在中学只给半

小时讲座时间。其

次，紧张的讲座行

程，对年岁较大的

“80”后老团员的身体是一个考验。对此种情况，建议邀请方排课时应多加考虑。

王俊杰 供稿

科普入川广播种 自贡雅安齐动员

3 月 17 日至 30 日，在四川省关工委、四川省关心下一代基金会的邀请下，

我团刘定生、孙保卫、陈光南、徐文耀、刘大禾、原魁、王训练等 7位团员，在

四川省自贡、雅安两市的十个区县，开展了 84 场科普讲座。活动受到四川省关

工委、自贡市关工委、雅安市关工委等各地领导及学校的重视与热情接待。两地

均在小分队到达前半个月，专门发文给区县，要求各区县做好相关的接待工作。

省关工委刘华军副主任、关心下一代基金会秘书长史戈伟和办公室主任赵红宇还

专程从成都分

别到自贡、雅安

会见小分队团

员。自贡市副市

长周耘、组织部

部长朱云、雅安

市长彭映梅、组

织部部长张大

奇、两市各区县

关工委系统相

关负责人、教育

局领导等，均出面接待小分队团员并分别陪同前去讲座和听课，充分表达了两市

各级领导对我团前去开展科普讲座的重视。在各区县讲座期间，各区县组织

自贡市科普活动启动仪式

北京航空航天大学的陈志英教授首次参加科普团活动

在西樵中学做了入团后的首场讲座
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雅安市科普活动启动仪式

部长、关工委其他领导都

接见或参加各团员的讲

座。

富顺县组织部长和

副县长表达了独自邀请

演讲团前去开展科普讲

座的愿望；雅安市市长也

表达了单独邀请演讲团

来雅安进行科普讲座，并

希望在雅安建立科普演

讲基地。

值得赞扬的一些组织方式

自贡、雅安两市是我团第一次大面积的开展科普讲座，得益于各级领导部门

的重视和去年白武明、徐文耀两位团员前去进行短期讲座后留下的良好影响力。

许多学校十分重视我团团员的到来。在组织学生听讲座上，做出了很好的安排。

一是在场地有限的情况下，从各班优选对科学感兴趣、学习优良的同学听

讲座，再带回所在班级推广介绍。这使参与讲座的同学十分珍惜难得的机遇，专

心听讲并在互动环节积极参与，提出了许多意想不到的想法，也对相关问题给出

了让团员感到意外但有意义的回答。

二是在讲座开始前，组织同学们事先简单了解相关内容，初步提起了学生

们的兴趣和好奇心，在讲课过程中更为专注，随后的互动环节也更为热烈。许多

同学还专门准备了各种自己创作的绘画等小

作品，添加上听课过程中感悟到的片言只语，

课后送给讲课团员。

学生们的感想

贡井区育区育才小学一名男生听完航天

专家孙保卫团员讲课，得到签名后高呼：这

辈子值了！自贡曙光中学同学们用小卡片表

达自己的感想。

讲座中也存在一些问题，如：接送团员

去学校的工作，大都由关工委或教育局负责，学校出动的较少，这样占用关工委、

教育局的人员过多，而学校方面的积极性没有得到发挥。还有少数学校教师不够

负责，会场出现秩序混乱现象。

刘定生 供稿
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携手江门十一载 启迪少年科学梦
3 月 23 日至 30 日，石磊、张德良、孙万儒、周又红、王俊杰、郭耕、卢汉

清、马润林、王文利、陈志英等一行 10 人，结束广东佛山讲座后来到江门市，

参加 2024 年江门市“大手拉小手——科普报告希望行”暨弘扬时代新风科普宣

讲活动。团员们深入党政机关、大中小学校做科普讲座 87 场。

本次科普宣讲的特点可以概括为“两多”，即：

1.连续作战场次多。10 位团员上

一周在刚完成佛山市的80场讲座之后

直接转场到江门市，又奔波于各区县

开展了“特种兵”式的巡讲，5天时间

内讲座 87 场，讲课指数达到 1.76，足

迹遍布江门市所有的 3区和 4县市。

两位“80 后”老将老当益壮，和年轻

团员一样承担了八、九节课的任务。

2.战场覆盖面广。听众对象一改以小学生为主的常态，本次安排对大学、初

高中、公务员和教师的讲座高达 56 场，占总场数的 64%，讲座内容丰富多彩，

涉及生命科学、航空航天、人工智能、生态文明、生物技术、科技创新、科学家

精神等，受到约课单位的欢迎。这得益于江门科协和教育局的高度重视、悉心安

排，也从一个侧面反映了我团科普报告深入人心、受到了社会各界的认可。

在课余时间，团员们到鹤山古劳水乡了解“乡村振兴”的成就；到新会“小

鸟天堂”察看生态保护；到赤坎古镇参观岭南建筑文化；到老街品味当地特色；

到“中国航空之父”冯如故里，感受冯如先生爱国奉献、敢为人先的航空报国情

怀。

江门市委常委、组织部部长凌传茂，江门市科协党组书记朱金治会见我团团员

石磊团员与学生亲切互动

https://zhibojiangmen-oss.oss-cn-guangzhou.aliyuncs.com/image/2024/04/03/jm_img_20240403085257471
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石磊团员看到侨胞捐资学校极多，心生感动、颇有感触：海外游子尚且深明

教育大业，我辈更应倾力科普教育服务孩子。

陈志英团员首次参加我团外出巡讲，他表示要继承他的老师、老团员陈光先

生的科普遗愿，这次他除了完成团内安排的讲座外，还联系北航生源基地中学做

了一场公益科普讲座。为增加现场效果，他采用“竹蜻蜓”和纸飞机演示飞得快、

飞得高和飞得远的飞行原理。

江门市科技谭老师对周又红老师的评价：我真的很仰慕您，每一次听讲座都

收获满满，让我心中泛起阳光。但我又有点“惧怕”您，您的气场和知识面让我

觉得自己跟您的距离太远了，不敢靠前。但我今天真的很幸运，终于与您接触到，

我的心情现在都不能平复。

陈志英 供稿

上：张德良、孙万儒、王文利团员在讲课中；

下左：卢汉青团员在回答同学们的提问；下右：周又红团员课后与同学们合影

3 月 18 日、21 日和 25 日，胡健民分别在中科院

附属实验学校、北京科技大学附小及双榆树第一小学，

做科普演讲。演讲的题目分别是《地球演化的沧海桑

田之变》《石头的秘密》和《带你去野外认识岩石》。

三个学校听课现场的学生都在 50 人左右，其他本年级

学生在各自教室观看现场直播。 胡健民 供稿

图片新闻
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弘扬科学精神 创建文明校园

3 月 26 日下午，杨海花团员来到北京市陈经纶中学团结湖分校，为初一和

初二的 90 余名同学做了一场微生物主题的科普讲座。本次活动也是 2024 年朝阳

区文明校园创建健康教育系列活动的一个组成部分。我团副团长李利军也参加了

本次活动。

杨海花结合初一和初二年级同学们已有的生物知识储备，介绍了微生物的基

本概念、微生物学的经典实验、与同学们生活息息相关的前沿科学进展，特别对

我国科学家在沙眼衣原体的发现、寨卡病毒感染机制的研究中所作的贡献进行了

详细的介绍，受到了学校师生的欢迎。

在互动提问环节，同学们踊跃举手发言，围绕病毒、细菌、真菌等各类微生

物的功能、细菌耐药性的产生和解决之道、HIV 与新冠病毒的传染途径和预防策

略、微生物变异与环境间的相互关系等问题，提出了自己的问题和看法，杨海花

耐心地一一作答或与同学们展开充分讨论。对提出非常好的问题、或在现场回答

其他同学问题的同学，杨海花给予真挚而热情的表扬，并向他们赠送了中国科学

院院徽和中国微生物学会纪念笔。主持本次活动的学校生物课老师张兰，对本次

活动的效果非常满意，表示希望有机会再请我团团员来校科普讲座。

课后李利军副团长肯定了杨海花团员讲课中的好的方面，也针对性地提出了

一些建议，如在首张 PPT 中除了展示科普团的团徽外，应该列出科普团和所在单

位的全称等。杨海花团员认真采纳做了修改。

杨海花 供稿

李利军、杨海花团员与同学们合影
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我的第一堂科普课

杨卫平

阳春三月、大地回春。我和科普团部分团员一道，为宜昌市的中小学生开展

了为期 3天的科普讲座。这是我去年 12 月入团以后的第一次随队外出讲课，第

一次走上科普讲台。在新奇、紧张而又兴奋的气氛中，我完成了 5场讲座，个

中的收获体会、感慨心得，愿与诸位分享：

第一，忘不了孩子们纯真的眼睛、卸不下我们科普人的责任。第一次面对

几百个稚气的脸庞、渴望的眼神，我心底涌现出一丝恐慌。虽然已过耳顺之年，

大场面也经历过不少，但面对他们，我感觉到青春对我的“压迫”。这些青春

的树苗，等待着我们浇灌培育，我们的言行谈吐，道德文章，对得起这份信任、

担得起这份责任吗？彼时彼刻，我唯有诚惶诚恐......

第二，科学普及可不普通，我离一名合格的科普老师还有很大差距。一次

课程结束后，当地日报的记者采访我关于科普的理念。我并无心得，就把我们

团徽的寓意讲给她听。她听后大为感动，连连夸赞。她的溢美之词令我反思：

我们如何才能把繁杂学术的内在美展现出来，让孩子们在认知的荆棘中欣赏到

瑰丽的美景、在探索的旷野上品尝到浆果的香甜，继而引发他们对远方的兴趣，

这是开启智慧、保护童真、培养兴趣的灵魂塑造，非粗糙之工匠可为，非灌输

式填鸭式教学可成！我得细细品味、好好努力、不断提高。

第三，孩子就是孩子、还得多一点耐心和宽容。孩子的注意力是有限的，

这是他们的天性。给孩子们讲科普，不同于给大学生、研究生上课。对于课堂

的骚动甚至些许的混乱要有一定的容忍度。一次课堂上，我的课件引发了学生

们议论，热烈的交谈超过了合理的时间，我想尽办法却无法再凝聚起他们的注

意力。我开始有点焦虑，就停了下来，不动也不说话。校方的老师感觉到了我

的不快，随即厉声地制止了学生的交谈。课堂是安静下来了，可是我感觉我和

学生刚刚建立起来的亲近感也随即消失了。有没有更好的办法呢？

第四，认真对待、细致准备，是对科普老师的基本要求。为了确保报告的

效果，我认真做了多种预案和准备。我准备了自己的笔记本电脑、也准备了三

个 U盘拷贝以防课件的损害丢失；我还准备了多款小工艺品做为和学生互动的

奖品；准备了不同的开场问题来吸引同学们的注意力等等。我觉得我已经准备

得很充分了，可是在一个学校还是发生了意外：学校的电子大屏突然出现故障，

临时更换的显示器因为找不到适合我笔记本的接口无法连接，这就造成了报告

随想专栏
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的暂停，影响了课程的效果。作为一个科普老师，面对的是各种演讲条件和场

景，所以准备工作还要再细致一点、更周全一些。

我和一副画的新故事

张德良

这是我的好友著名画家杨谷昌在钱学森 90 岁时给钱学森画得一幅油画，由

神舟八号飞船搭载上天，原画返回后交给国家博物馆收藏。

画家给了我一张原画的照片，我一直珍藏了十几年。

这次去江门范罗冈小学举行开幕式，并参观学校的展览，发现他们对钱学

森特别重视，临时我就想送给他们这副画，以资鼓励和表扬。因当天图片没有

带在身边，在临回北京前，我把照片交给江门市科协领导，请他们转交学校。

江门科协非常重视，认为这是一件非常有意义的事，还专门举行了一个授图仪

式，令学校校长十分感动。校长告诉我，他们打算借此创建“钱学森中队”，

大力弘扬科学家精神品牌，推动学校全面高质量发展。这幅图发挥了更大的作

用，我心甚安。

小鸟天堂白鹤辩

郭 耕

2018 年，我科普巡讲来过江门，到过新会的小鸟天堂。当时就听工作人员

说，这里有白鹤。当他们指着眼前的白鹭坚持说它们就是白鹤时，我意识到他

们的概念错了。

今年又到新会，又听当地人说这里有白鹤，而且引田汉的诗为证。1962 年

田汉为小鸟天堂题诗一首：“三百年来榕一章，浓荫十亩鸟千双。并肩只许木

棉树，立脚长依天马江。新枝还比旧枝壮，白鹤能眠灰鹤床。历难经灾从不犯，



11

人间毕竟有天堂。”原来错误的源头竟在田汉。

至此，我终于理解，因为田汉大人物写的诗，本地人便把这里的白鹭称为

了白鹤。

3 月 25 日再访新会小鸟天堂，一路上听到年轻导游的介绍以及说明牌上的

内容都没问题，他们不再强调这里的鸟是白鹤灰鹤，而是苍鹭、白鹭、夜鹭、

池鹭，一路见到的果然也都是这些鹭，所以我觉得已经水落石出了，此地根本

不会有白鹤。

但突然在墙板上见到一幅白鹤群立图，让我心中又起疑窦，问解说员此图

是真是假？解说员答道：此图是 2019 年 12 月在小鸟天堂附近的三江镇沙仔场

拍摄的，尽管这 9 只白鹤没落景区，也到了江门，比正常分布南飞了 800 多公

里，实在罕见。而我之前的此地绝无白鹤的判断，也片面了。通过此事，再次

理解了乾隆《麋角解说》一文说过的那句话“天下之理不易穷，而物不易格，

有如是乎”。
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